

## Goûter au savoir, avec la psychanalyse ?

« Le savoir, c'est ça - on vous présente des choses qui sont des signifiants, et, de la façon dont on vous les présente, ça ne veut rien dire, et puis il y a un moment où vous vous dépêchez, tout d'un coup ça veut dire quelque chose [1] ».

Cette remarque de Lacan peut s'appliquer au savoir scolaire, au savoir de la psychanalyse et au savoir qui se construit et émerge dans l'analyse. Mais pour que cela surgisse encore faut-il que vous en veniez le goût, l'appétence, le désir. Un nouage entre une perte, un manque, et un gain, donc. Et cela ne se prescrit pas.

Comment le goût du savoir vient-il au sujet ? Et qu'est-ce qui fait qu'à un moment cette langue qui vous restait si longtemps opaque, voire hermétique se mette à vous concerner au point que vous ayez envie d'en comprendre quelque chose, et qu'en plus le petit miracle de la compréhension - un éclair, dit Lacan, se produise ?

Essayons de croiser l'accès à la connaissance qui s'acquiert de l'étude des textes de la psychanalyse et le rapport au savoir de l'inconscient qui se dégage d'une analyse. Nous partirons du témoignage de cartellisans quant à ce qui s'est produit pour eux d'embrouilles, d'inhibitions, d'ouvertures et d'éclairs au fil des échanges avec leurs collègues, et de ce que des auteurs ayant contribué au bulletin *Accès à la psychanalyse* n° 16, intitulé « Le Goût du savoir » ont voulu, entre clinique et théorie, nous faire entrevoir du savoir de l'inconscient.

Romain Aubé et Marjolaine Mollé du comité éditorial d'*Accès* accompagneront notre conversation.

**Mardi 29 avril 2025 à 18h30**

Centre Hospitalier, 33 rue du Haut Rocher, Laval.  
Salle de réunion, 12e étage. Entrée libre et gratuite.

Renseignements : [acfvlb.laval@gmail.com](mailto:acfvlb.laval@gmail.com)



[1] Lacan, J., *Le Séminaire*, livre XVI, *D'un Autre à l'autre*, texte établi par J.-A. Miller, Paris, Seuil 2006, p. 200.